

El último capítulo, el octavo, es un conjunto de recuerdos sueltos de estos últimos años, como la beatificación del fundador del Opus Dei, varias estancias esporádicas en Italia, o un viaje a Tierra Santa.

Todo el relato está escrito con un lenguaje sencillo y asequible y expone con toda naturalidad de su vocación al Opus Dei, del trabajo profesional y de la tarea apostólica, fundada en lo humano en la amistad y la confianza. En sus páginas el lector puede conocer la vida corriente de un soldado haciendo el servicio militar en Madrid, a la vez que desarrollaba sus estudios de delineante y, después, como profesional, en los años cincuenta en Madrid, con los comienzos del Instituto Tajamar y la escuela deportiva en Vallecas. Es muy interesante su visión empresarial desde muy joven, y que pudo aplicarla en Torrealba, durante su estancia en Córdoba. También se destaca la aventura italiana como profesor de Dibujo a los estudiantes de delineación y a los cursos profesionales de soldadores y electromecánicos en el Centro Elis de Roma (1964-1973) y su trabajo en el estudio de arquitectos de las obras de Cavabianca (1973-1978).

El libro muestra una vida apasionante, una aventura divina, muy rica en experiencias de toda índole, en la que queda patente la capacidad de Florentino para adaptarse a otros ambientes, lenguas y culturas, y donde aparece, con toda su fuerza, la potencia y la riqueza de la vocación de un agregado del Opus Dei, presente en tantos ambientes, mientras procura, con el ejercicio acabado de su profesión, mejorar su vida espiritual y acercar a muchas personas a un compromiso más intenso con su vocación de bautizados.

Constantino Ánchel

Rafael NAVARRO RUBIO (ed.), *Mariano Navarro Rubio. El hombre y el político*, Madrid, Homo Legens – Fundación Navarro Rubio, 2021, 519 pp.

María Dolores Serres, mujer de Mariano Navarro Rubio (1913-2001), escribió al final de su vida: «Evidentemente Mariano es un santo y hay que escribir su biografía, será un gran bien para muchos y un ejemplo a seguir» (p. 17). Este libro, patrocinado por la fundación Navarro Rubio, pretende acoger esa invitación y poner en orden los datos biográficos de este personaje español aprovechando las misivas que se intercambiaron él y ella durante su vida y la variada y abundante documentación que conserva la familia.

El libro, estructurado cronológicamente, recorre buena parte del siglo XX. Describe la infancia, en la que destacó como estudiante y miembro activo de la Acción Católica, promovida desde Madrid por Ángel Herrera Oria. Sucesivamente muestra las vicisitudes que sufrió durante la guerra civil, en la que brilló por su valor y lealtad con sus subordinados. A continuación, pasando al periodo de la posguerra, narra las circunstancias que le marcaron de por vida: su matrimonio con María Dolores Serres, su actividad como miembro de la Acción Católica y su incorporación al Opus Dei en 1947, que le convirtió en uno de los tres primeros fieles casados de la institución.

Los siguientes capítulos recorren su vida como padre de una familia numerosa –pues con su mujer tuvo y educó once hijos–, y su intensa carrera profesional, primero en el campo privado y después en el público. La posición más influyente que tuvo fue la de ministro de Hacienda entre 1957 y 1965, cuando impulsó una reforma económica que dio alas a lo que ha sido bautizado *el milagro económico español*. En 1965 cesó y fue nombrado gobernador del Banco de España. Como no podía ser de otra manera, varias páginas se refieren al escándalo Matesa, que truncó su carrera política en 1970. Con profusión de datos y testimonios, el libro muestra que Navarro Rubio, que siempre se declaró ajeno a las irregularidades, fue injustamente atacado. Lamentablemente no pudo defenderse en los tribunales, como era su deseo, porque Francisco Franco decidió indultarlo antes de que el proceso terminara. Esta decisión le produjo un gran malestar que llevó con paciencia y serenidad.

El objetivo del libro es claro: dar a conocer la vida de una de las personas más destacadas de la historia política de España en el siglo XX y procurar restaurar su fama, enturbiada por una acusación, promovida por sus enemigos políticos, con el objeto de inhabilitarle para sucesivos cargos de gobierno.

Por lo que se refiere al Opus Dei, los testimonios recogidos muestran un modo de encarnar ese espíritu cristiano en el complicado y voluble mundo de la política. Es interesante constatar que entre sus enemigos políticos había personas del Opus Dei. Según Navarro Rubio, algunas de estas no se comportaron bien durante el proceso Matesa. Esto, sin embargo, no produjo una crisis en su vinculación al Opus Dei, porque entendía que este tenía únicamente fines espirituales y porque comprobó que muchas otras personas, del Opus Dei o no, mantuvieron su amistad y lealtad y le ayudaron y acompañaron en todo momento.

Los últimos capítulos del libro se centran más en su vida espiritual y en el modo como afrontó el desprestigio político y las enfermedades que padeció. Los testimonios señalan que mostró siempre una alegría y una serenidad ejemplares a prueba de cualquier dificultad.

El subtítulo del libro “El hombre y el político”, subraya las dos dimensiones en que se despliega su relato. Al terminar sus páginas, el lector se queda con ganas de saber más tanto sobre el hombre como sobre el político que fue Mariano Navarro Rubio. Una personalidad que no deja indiferente.

Fernando Crovetto

Manuel PAREJA - Ómar BENÍTEZ, *Por tierras y mares. Comienzos del Opus Dei en Colombia*, Madrid, Rialp, 2020, 320 pp.

Este libro narra los tres primeros años de los inicios del Opus Dei en Colombia. Sus autores, con muy distinta preparación académica y profesional, logran crear una obra